

La República se defiende con la unidad antifranquista

ESTAMOS a pocas horas de la constitución del nuevo Gobierno de la República. Sin embargo, la solución que se le da, restringida y contraria a los más altos intereses de nuestro pueblo, hace imposible el afirmar que la crisis pueda por ahí hallar verdadera solución. Por el contrario, el raquitismo que se propicia para el nuevo Gabinete, facilitando, consciente o inconscientemente, los designios de los enemigos de la República, no hace sino profundizar la crisis de las Instituciones Republicanas.

El Partido Comunista de España ha prevenido de estos peligros a su debido tiempo, tratando de evitar este funesto paso. El Buró Político en la carta dirigida al Sr. Albornoz le ha razonado esta clara advertencia:

« Le hemos hecho saber nuestra opinión de que por ese camino se va a la liquidación de las Instituciones Republicanas ».

Todo hace prever que esta advertencia no va a ser escuchada. Se pretende formar el nuevo Gobierno al margen y contra la opinión de las fuerzas más decididas en la defensa de la República, dando de lado a la clase obrera. En lugar de cerrar filas en torno a las Instituciones de la República, de consolidar el frente antifranquista con lo más organizado y combativo de las fuerzas obreras y republicanas, se va a marchar por el camino de la desunión, del debilitamiento, de la no defensa de la República ante los ataques brutales de que es objeto, para formar un Gobierno que, por su debilidad, no podrá ser forzosamente otra cosa que un símbolo.

La crisis de las Instituciones habra dado un paso más en su gravedad, precisamente en los momentos que para su defensa se requieren todas las energías y todas las fuerzas, colectivas e individuales.

UNA « solución » de este género a la crisis, no dejara de tener rápidas y perniciosas repercusiones en los problemas de Euzkadi, porque es ridículo pensar que nuestra política vasca pueda mantenerse como un islote aislado en el conjunto de la política española.

La política antiunitaria que significaría la formación de un tal Gobierno restringido, su falta de consistencia al alejar a la clase obrera de su seno, su desligazón con la Resistencia del interior, en conjunto, la debilidad que caracterizaría a un tal Gobierno, seran elementos nocivos que influenciarán, queramos o no queramos, en nuestras Instituciones Autonomicas, en nuestra política vasca y en la acción de nuestra Resistencia interior.

(pasa a la pag. 3.)

BAJO LA « DEMOCRACIA » FRANQUISTA

Violentos incidentes en la Junta General del « Athletic » de Bilbao

La « democracia orgánica » del franquismo rige incluso las actividades de las asociaciones deportivas. Desde el más modesto Presidente de un Club hasta el de la Federación, todos son elegidos gubernativamente. Los Clubs pueden convocar Asambleas de socios, pero estas no pueden tomar acuerdos ni celebrar votaciones.

A los socios se les reúne para leer la Memoria, pero todo ello bajo la presencia de un delegado gubernativo que controla la reunión para evitar se vuelva a los « anti-ejos métodos ».

En estas condiciones se celebraba días pasados una Asamblea General de Socios del « Athletic » de Bilbao, la que existía un verdadero interés, puesto que era conocido que un grupo de socios iba a proponer a la Directiva un nuevo proyecto de constitución general del campo de San Mamés, considerando descabelladas las obras de reforma parcial que se van haciendo todos los años.

La Asamblea se celebró en uno de los salones del Hotel Carlton con numerosa asistencia. Desde el comienzo el ambiente estaba muy caldeado, a tal punto que el delegado del Gobernador civil advirtió a los reunidos que no toleraría estridencias de ningún género y que sus-

perdería la Asamblea si las cosas no se hacían con tiento y buen paso.

A esta primera amenaza del esbirro franquista una voz le contestó a pleno pulmón: « Suspendela ». Este fue el primer incidente de tan accidentada reunión.

El escándalo mayúsculo se produjo en el momento de la intervención del señor Zuazo, que fue quien expuso el citado proyecto de reforma de San Mamés. Varias veces fue interrumpido desde la presidencia, pero sin embargo, el citado señor sintió exponiendo sus puntos de vista. Entonces intervino el delegado del Gobernador mandando callar. Zuazo siguió en el uso de la palabra y el delegado, exasperado, le cogió del brazo y le echó brutalmente a la calle.

El escándalo fue mayúsculo, con silbidos y abucheos general de todos los asistentes al citado delegado. Soli-darizándose con el expulsado, gran número de asistentes abandonaron la Asamblea que terminó apresuradamente de mala manera.

En todo Bilbao se comenta esta actitud provocadora del delegado y entre los socios del « Athletic » crece la idea de no tolerar nuevas imposiciones por parte de los esbirros de Falange.

Eri guztietako langileak i-filkartu!

Euzkadi

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE EUZKADI

Nº 56 PARIS, 28 DE AGOSTO DE 1947 SEMANARIO

El Gobierno en formación se condena al fracaso ante el pueblo español, cuya defensa es su más alta misión

Carta del Buro Político del P. C. de España al Sr. Albornoz

Los intereses de la República y de nuestro pueblo exigen un Gobierno de amplia concentración republicana antifranquista

Después de la entrevista que los camaradas Vicente Uribe, Antonio Mije y Santiago Carrillo en nombre del Partido Comunista de España tuvieron el lunes por la mañana con el Sr. Alvaro de Albornoz, y tras un análisis de la situación, el Buró Político envió una carta al Sr. Albornoz fijando la posición de los comunistas, concebida en los siguientes términos:



Los jóvenes vascos desfilando en las calles de Praga en la clausura del festival internacional, entre las aclamaciones de millares y millares de democratas checos que vitoreaban la República española. (Ver nuestro reportaje sobre la estancia de los jóvenes en Praga, en 4 páginas).

Paris, 25 de Agosto de 1947.
Sr. D. Alvaro de Albornoz
PARIS.

Distinguido amigo,
Después de la conversación que ha tenido con Vd. la representación del P. C. de España compuesta de Vicente URIBE, Antonio MIJE y Santiago CARRILLO, el Buró Político ha acordado enviarle la presente carta, exponiendo las razones de nuestra política frente a la solución que Vd. pretende dar a la crisis.

Lo primero que nos ha sorprendido es la carencia de base y argumentación al comunicarnos su propósito de formar un Gobierno del que se excluye al Partido Comunista y otras fuerzas defensoras de la República.

En nuestra conversación con Vd. hemos sacado la impresión de que es un acuerdo firme el excluir a los comunistas del Gobierno. La falta de argumentos válidos por su parte y de las fuerzas políticas que le apoyan, nos hace pensar en la existencia de factores extraños a España y a los intereses de la República, que presionan con redoblada energía para resolver la actual crisis gubernamental en un determinado sentido: excluir a los comunistas del Gobierno y con ellos a la clase obrera española, fuerza de vanguardia en la defensa de la República.

Frente a este propósito levantamos nuestra voz de protesta y hacemos presente nuestra más rotunda oposición.

Repetimos, como lo hemos manifestado en la entrevista de esta mañana, que en el orden personal Vd. merece nuestra estimación y respeto; que no tenemos nada contra Vd. pues conocemos su historia republicana. Pero lo que no compartimos, ni podemos compartir, es la política que se propone seguir.

Desde hace muchos años, el Partido Comunista de España defiende una política de unidad, de entendimiento, y conjugación de esfuerzos de todos los democratas de nuestro país, para derribar el criminal régimen falangista y restablecer la República. Y ahora se nos pide que demos el visto bueno a algo diametralmente opuesto a lo que tan tenazmente defendemos como la

única política susceptible de salvar a España, que renunciemos a la unidad de los republicanos y antifranquistas.

Lo que Vd. se propone realizar no es una labor de unidad sino contraria a la unidad. Nos ha pedido que le juzguemos por los hechos. Desgraciadamente los primeros hechos con que Vd. inicia las labores políticas son de tal naturaleza que, nos fuerzan a manifestarle con toda claridad que no pueden contar ni con nuestra aprobación ni con nuestra aquiescencia.

Le hemos dicho que lo mejor conviene a la República y no de lo que pueden pensar o decir gentes que han tomado otros derroteros.

La Asamblea socialista celebrada en Toulouse ha acordado por su propia voluntad colocarse fuera del marco de las Instituciones Republicanas. Acuerdo lamentable, es cierto; pero son responsables de él, aquellos elementos que lo han tomado y nadie más que ellos. Y la conclusión de Vd. no puede ser más peregrina: en vista de que esos socialistas han roto la coalición republicana, Vd. determina hacer mayor la ruptura negando al Partido Comunista el derecho a participar en el Gobierno que está en gestación. Aquí

(Pasa a la página 2)

ULTIMA HORA

El nuevo Gobierno de la República

- Al instante de cerrar nos llega la lista del nuevo Gobierno. Héla aquí:
- Presidencia y Negocios Extranjeros: ALVARO DE ALBORNOZ (Izquierda Republicana).
 - Justicia y Hacienda: FERNANDO VARELA (Union Republicana).
 - Defensa: General HERNANDEZ SARABIA.
 - Interior: JULIO JUST (Izquierda Republicana).
 - Emigración: MANUEL TORRES CAMPANA (Union Republicana).
 - Instrucción Pública y Propaganda: SALVADOR QUEMADES (Izquierda Republicana).
 - Economía: D. ARAUZ (Partido Republicano Federal).

LA POLITICA DE PRIETO CONDUCE a la claudicación de las fuerzas republicanas

« Hay que acabar con el franquismo, pero no para sustituirlo por cualquier cosa, como pretenden las planideras del entreguismo », decía nuestra camarada Dolores Ibarruri en el III Pleno del P. C. de España en Francia.

Prieto y su política entran de lleno en esta denuncia que nuestro Partido formulaba ya en el mes de Marzo. Porque si la política de Prieto está bien definida en su contenido divisionista, anticomunista y antirrepublicana, aun no se ha atrevido a for-

mularla en soluciones que ofrece al porvenir político español.

En verdadero aventurerismo político, Prieto esta especulando y tratando de llevar la confusión a ciertos medios antifranquistas españoles. Pretende hacer creer tiene en sus manos apoyos, promesas, soluciones, cuando en el fondo no cuenta ni con los unos ni con las otras. Prieto no solo no cuenta para su política con ningún apoyo, sino que no tiene ninguna solución a ofrecer, como no sea la del entreguismo, la de la sumisión atada de pies y manos de las fuerzas democráticas a la reacción española.

Prieto esta especulando en llegar a un acuerdo entre todas las fuerzas antifranquistas, salvo los comunistas

se entiende, con los monárquicos. Prieto especula sobre supuestos apoyos que esta política podía encontrar en los medios anglosajones. Pero es claro que ni él mismo tiene confianza y su tono lastimero a veces le denuncia, y mucho menos los antifranquistas españoles, que estan al cabo de la calle en cuanto a las perspectivas que ofrecen los unos y los otros.

Si los monárquicos españoles, cuando todas las fuerzas republicanas han estado unidas, han tratado de imponernos, como base de una entente, nuestra sumisión a una previa restauración de la monarquía, si la base de una colaboración debía ser nuestro reconocimiento a la instauración de D. Juan en España, es claro que con las fuerzas republicanas divididas por la política prietista, los monárquicos, no solo no cederan un ápice en sus exigencias, sino que van a agrandarlas, en detrimento evidente del frente republicano.

Esta sola consideración de lógica en política, tiene también su aplicación en política internacional y en los pre-

(pasa a la pag. 2).

LAS CONSULTAS DEL Sr. ALVARO DE ALBORNOZ

Procedente de Nueva York, el Sr. Alvaro de Albornoz llegó a Paris el sábado a las 15.20. Por la noche del mismo día estuvo en la Presidencia de la República conferenciando con el Sr. Martínez Barrio.

El domingo por la mañana, el Sr. Albornoz comenzó sus consultas siendo los primeros llamados el Jefe del Gobierno dimisionario, don Rodolfo Llopis y el Presidente interino de las Cortes de la República, don Luis Fernandez Clérigo.

El domingo por la tarde recibió las visitas de los señores Ballester, Gonzalvo, Quemades, Maldonado y Ayensa en nombre de Izquierda Republicana. Más tarde recibió a los señores Valera, Torres Campaña, Arroquia y Alba, de Union Republicana, y después la de los señores Pi y Suñer y Sauret, de Izquierda Republicana de Cataluña, y la del Sr. Irujo, del Partido Nacionalista Vasco.

El lunes por la mañana prosiguió sus consultas, siendo visitado por nuestros camaradas Vicente Uribe, Antonio Mije y Santiago Carrillo. Poco después recibió la visita de los señores Martí Feced, Raurich y Soler Roca del Partido Federal y de Gonzalez Pena y Galarza del Partido Socialista.

LA FALANGE DE VIZCAYA en una circular secreta reconoce la importancia DE LA HUELGA DE MAYO y la descomposición creciente del franquismo

Una circular secreta de Falange de Vizcaya, llegada a nuestro poder, expresa por sí sola la importancia de los hechos de Mayo, y constituye un exponente simultáneo, de la magnífica combatividad de los trabajadores de Vizcaya y de la descomposición que mina y corroe todo el aparato del franquismo.

Los falangistas, la citada circular lo expresa, han sentido y sienten verdadero pánico. Ante la amplitud de la

acción obrera todo su aparato se ha mostrado ineficaz. Y hoy sienten que no podrán contener las nuevas acciones que se preparan, que todo su aparato se vendrá abajo a la primera acometida seria del pueblo dispuesto a la lucha.

Para los que mantenemos una política de fortalecimiento de la unidad « Ni los imperialistas ingleses ni la reacción norteamericana deenan el rrs ».

(Pasa a la 3ª página)

Gran Concurso POLITICO de Euzkadi Roja En la interpretacion y utilizacion de sus materiales

Con el fin de contribuir al mejor aprovechamiento politico de los materiales que semanalmente contiene nuestro periodico e impulsar la capacitacion y el trabajo de todo el Partido, « EUZKADI ROJA » abre este concurso en el que deberan participar todas las organizaciones y todos los militantes del Partido.

En que ha de consistir el concurso

En cada uno de los numeros indicados, la Direccion del periodico, en la seccion especial del Concurso, que ira siempre en segunda plana, sealara los dos trabajos o articulos que interesan a la competicion que abrimos.

Como habra que participar en el concurso

Habra tres clases de concursantes, a saber: a) Los Comités Departamentales. b) Los Comités Locales. c) Los militantes.

Las pruebas que habra que aportar al concurso

Indicados los articulos que en cada numero de « Euzkadi Roja » sean los elementos del concurso, los participantes en el habran de hacer llegar a esta Redaccion, tres elementos de comprobacion de en cada medida han comprendido dichos trabajos politicos. Seran estos: a) Un informe de la interpretacion que el informante da de cada uno de los dos trabajos indicados.

Departamentales como Locales, no solo deben ser las opiniones colectivas, sino que tambien se tendran en cuenta los resultados de la aplicacion de las conclusiones en todo su radio de accion departamental o local.

« Euzkadi Roja » dara cuenta semanalmente de la marcha del concurso

Con el fin de poder dar a la publicidad regularmente la marcha del concurso, los Departamentales, los Locales, como los simples militantes, deben remitirnos sus opiniones y resultados de sus trabajos lo antes posible. Sus juicios escritos, así como las conclusiones de trabajo que han extraido y las medidas que toman para aplicarlos practicamente, en el curso de los siete dias siguientes a la recepcion de cada uno de los numeros de « Euzkadi Roja » incluidos en el concurso; los resultados de su trabajo a medida que los vayan obteniendo.

Semanalmente daremos a la publicidad los dos que vayan en cabeza de cada uno de las tres categorias de concursantes.

Los premios de nuestro concurso

Los que se clasifiquen en cabeza de este concurso seran obsequiados por « Euzkadi Roja » con los siguientes premios: Al Comité Departamental, una artistica fotografia de nuestra querida Pasionaria con una dedicatoria de la Direccion de « Euzkadi Roja », en la que se hara constar los nombres de los camaradas integrantes de dicho Departamental.

Algunas experiencias marcan el camino

Unámonos todos los antifranquistas vascos para la ayuda al interior

En la carta que el G.C. del P.C. de Euzkadi dirige el 17 de julio al Sr. Presidente del Consejo Consultivo, con ocasion de la campana de ayuda economica al interior se decia:

Cree nuestro Partido que la campana que en un principio se fijo debiera terminar el 18 de julio, se prolongue a base de la creacion de un organismo comun de solidaridad y ayuda en Francia, e irradiando su accion a las esferas departamentales y locales donde haya nucleos vascos emigrados.

Este planteamiento de nuestro Comité Central estaba inspirado en la llamada apremiante del interior en cuanto a la necesidad de medios materiales, no solo para acudir en ayuda de los represaliados, que ya en si era fundamental, sino en la necesidad de habilitar nuevos recursos para las luchas que se preparan.

Es cierto que la movilizacion en ayuda de los huelguistas vascos, por el entusiasmo que suscito en todos los medios democraticos, ha dado sus resultados. El Gobierno autonomo en su ultimo balance que le da la cifra de 2.198.039 francos. Pero tampoco es menos cierto que el resultado hubiera sido mucho mayor de haberse escuchado a nuestro Partido.

Afortunadamente los ejemplos abundan para confirmar la justiza de nuestro planteamiento. En Francia nos lo demuestran los unicos actos en los que han participado conjuntamente todas o casi todas las fuerzas antifranquistas de Euzkadi. Pau, Tarbes y Agen han aportado serias contribuciones a la campana, han realizado magnificos actos politicos de ayuda al interior, porque en ellos han tomado parte los antifranquistas vascos unidos.

En América, en varios paises, esta actuacion conjunta ha decidido el exito de la campana. Chile nos da hoy el ejemplo de como hay que trabajar en ayuda al interior. Finalizada la campana, las organizaciones vascas acuerdan por unanimidad realizar mensualmente una cotizacion de ayuda al Gobierno autonomo y a la lucha del interior. Y con esa resolucion, es claro que no solo van a conseguir los medios, ya considerables que podran proporcionar los antifranquistas vascos, sino que junto a ellos estara la ayuda de todos los democraticos chilenos.

Tambien en Francia, con mayores medios que en Chile, podemos y debemos hacer mucho en este sentido. La necesidad de que no disminuyamos nuestra ayuda la encontramos en la situacion cada dia mas apremiante del interior. En la misma situacion que la circular de Falange nos presenta.

En primer lugar, la represion ha dejado rastros ind borrables de miseria que se precisa borrar con nuestra ayuda. Han sido, para muchos, dos meses de negra miseria, para otros, aun en la carcel, la situacion es aun peor.

Pero ademas nuestros obreros se aprestan a nuevas luchas. Su combatividad se ha acrecentado en la lucha, su organizacion se ha fortalecido y se ensancha cada dia. Solo se precisan los medios materiales que acompañen y faciliten la accion combativa. Esa es la peticion que nos viene del interior.

Nuestra mision, nuestro deber, es procurarnoslos. Y procurarselos en la mayor cantidad. Los comunistas seguimos opinando que la campana debe ser permanente y que en ella debemos actuar todos unidos. Hay que llevar a la practica de una vez, la resolucion de todos los Partidos y organizaciones en el Consejo Con-

sultivo, cuando se propugna por una accion en todos los lugares que coordine los esfuerzos de todos los democraticos vascos.

En las ciudades y los pueblos, en campos y fabricas, los comunistas vascos deben reanudar a todos los antifranquistas de Euzkadi nuestra propuesta de acudir en ayuda del interior, conjugando los esfuerzos y las actividades de todos los que luchamos por la libertad de Euzkadi y por la Republica.

En la continuidad de la « Quincena de Euzkadi Roja »

Prosiguen los esfuerzos y los resultados de las organizaciones del Partido en la realizacion de las tareas que nos marcamos durante la « Quincena de Euzkadi Roja ».

El departamento del Arriège, colocandose en cabeza de los aumentos de difusion durante la campana, ha hecho un nuevo pedido de 30 ejemplares. El departamento del Tarn-et-Garonne ha aumentado en 3 su venta semanal.

Para ayuda a « EUZKADI ROJA », en aplicacion de las tareas de la « Quincena », se han recibido 4.360 francos de los camaradas lenadores de Yuset d'Yzaut, 4.000 francos del departamento del Gers, y los donativos de los camaradas de Paris, Alcabillas y Julian Gonzalez, de 100 francos cada uno.

Nuevos resultados se anuncian de los departamentos. La « Quincena de Euzkadi Roja » habra sido el punto de arranque de una gran campana. Caminamos hacia los 4.000 ejemplares para hacer de « EUZKADI ROJA » el periodico de todos los antifranquistas vascos.

NOTAS DE LA ADMINISTRACION

A fin de evitar demoras en la venta de nuestro semanario, ponemos en conocimiento de todos los paquetes de « EUZKADI ROJA », que recibiendo las distintas observaciones que en este sentido nos vienen haciendo, esta Administracion esta tomando las medidas necesarias para que la recepcion de paquetes se haga con toda normalidad.

NOTAS DE LA ADMINISTRACION Gastos recibidos durante la semana pasada. Nübla, de Tarbes, 285; Pineira, de Lizeuz, 350; Ruiz, de Clairvivre, 40; Guita, de Toulouse, 10.000; Bueno, de Fomil, 150; Elchechea, de Orleans, 275; Etxero, de Perpignan, 375; Perez, de Sardey, 105; Abecar, Les Omergues, 140; Nunez, de Grand Croix, 250; Guinea, de Llmouz, 230.

Por exceso de material no se han podido incluir en los numeros pasados las notas administrativas. Hacemos esta aclaracion para aquellos correspondientes que hayan girado cantidades hasta el 20 de Agosto.



MANHALIN maitea: Y t'hai mos pasao los fiestas del semana grande en Donostia, que te te habia mucho animasion y echan de alegria, porque Franco venir te hizo pa aguar las fiestas y.

Su llegada con gran dishimulacro de erresibimiento quisieron haser apareser, y pa eso como en verbenas parolillos al venesiano eo eso, y echan al aire cohetes y chupinazos. Por los calles te andaban los falangistas de la Frente de Juventudes acarreamdo en autobuses dos dosenas de desagrasios como ganau de un lau p'al otro pa haser apigurar que visindario caluroso erresibimiento le hasia al « Claudillo » medio metro ese.

Muchos salapartas y musicas de soldaos por los calles tambien te hisieron, pero pocos donostiarras te salieron por los calles. Parecia que el tierra los habia tragao. El domingo, dia 10, corrida de toros te habia y como et « Claudillo » te iba a asistir todo el circulo de te embotillaron esos granujos. Todos los altomoviles particulares y los que que te ibamos andando obligados fuimos de tomar el direcion del Kursal pa que el « gisontxo » ese venir te hisiera por el calle de Miracrus en altomovíl planante, planante, arrodado de motosicletistas y muchos altomoviles por detras llenos de politis y todo el calle relusiente de los tricormios de los sardin-zarras. ¡Que confiansa te tiene Franco en el pueblo! ¿Eh, Manthalin?

En el plasa de toros salir te hisieron los cuadrillas y el gente con aplausos les erresibio. En ese momento bien escogido el « Claudillo » te enfro tambien con su cuadrilla, y tocaron el marcha asqueroso ese que te disen real, y en la palco se te puso pa erresibir el ovasion que te iba pa los toreros. Erreventar de reir me hise cuando del tendido vesino un vos fuerte gritar te hiso: « ¡Acaparradores, estraperlistas! ¿Robar los aplausos haséis tambien eo que? », y otro vos como hasiendo coro te salio disiendo: « ¡Al corral ese morral! »

Contento no te estara Franco del erresibimiento y del adesion del pueblo donostiarra, aunque medidas de seguridad ya te tomaron pa el sus politis.

Apisionao al pesca parese que te es el « Claudillo » y al alto mar se te va a pescar con todo su escolta y te tres vaporsitos de guerra. Disen que te pasca atunes. Hase bien ir al mar porque en tierra ya tiene pocos atunes engaños. Solo te siguen los tiburonos estraperlistas y algunos pesse gordos y marrajos falangistas.

KOLDOBIKA.

La política de Prieto conduce

tendivos apoyos que Prieto pudiera contar en los medios anglosajones. « Ni los imperialistas ingleses ni la reaccion nort-americana desean el establecimiento de la Republica en Espana, aunque esta Republica sea moderada », decia nuestra camarada Dolores en el III Pleno.

Corroboran esta afirmacion todos los esfuerzos realizados por la reaccion angloamericana por mantener a Franco en el poder. Frente a las decisiones de la O.N.U. se ha incrementado la ayuda economica y la intromision de los imperialistas en Espana. Si algun obstaculo han encontrado por delante en sus maniobras, que les ha impedido consumarlas, ha sido precisamente el Gobierno y las Instituciones de la Republica, que Prieto pretende ahora destruir.

Cuando millones de trabajadores y democraticos de todos los pueblos piden la ruptura de relaciones economicas con la Espana franquista, los anglosajones intensifican su comercio. Y Prieto, mas papista que el Papa, no solo defiende esa politica, sino que en sus declaraciones del sabado ultimo en Bayona, da orientaciones concretas y senala plazos a la reaccion francesa, para que abra de nuevo la frontera franco-espanola, enfrentandose abiertamente con todos los obreros y democraticos de Francia.

Y es que Prieto no tiene otra « solucion » que el apoyo a esa politica claudicante ante los monarquicos españoles, y de sumision a los intereses bastardos de la reaccion anglosajona. A Prieto le asusta el despertar democratico de los pueblos y el auge inevitable que en Espana tendran las fuerzas obreras y republicanas en un regimen democratico.

Por eso, todo su esfuerzo tiende a castrar en el interior la combatividad del pueblo, a paralizar la lucha, a jugar con el espejo de una « libertad » que se encargaran de elaborar en el extranjero, mientras él, en la emigracion, trata de crear esas condiciones de entrega y capitulacion a las fuerzas retrogradas del imperialismo y de la reaccion espanola.

El pueblo vasco dira: No! a esta politica. Luchara contra ella, lucha ya en el interior con sus batallas antifranquistas, no solo porque no se realice, sino porque no distraiga fuerzas ni energias tan necesarias en el frente antifranquista vasco. Son momentos, no para entregar a experiencias dilatorias, dejando seguir adelante las maniobras en la seguridad de su fracaso, sino de luchar contra ellas para no malgastar tiempo ni energias en la batalla que nuestro pueblo tiene empenada.

Que Prieto pretenda marchar adelante con su « Junta », aunque afirme cianicamente que no va a enfrentarse con el Gobierno de la Republica, es una amenaza que no permite a los antifranquistas permanecer impasibles en espera de su fracaso. Nuestro deber es actuar y actuar con urgencia.

Si Prieto no puede ofrecer soluciones, porque no las tiene, nuestro pueblo y nuestra clase trabajadora, y con ella los socialistas, han dicho firmemente: cual es su voluntad. Por la Republica se han manifestado el dia de « Aberri-Eguna » y el 14 de Abril, por la Republica y la libertad de Euzkadi finalizando todos los manifestos de la huelga de Mayo, por la Republica nuestro pueblo ha dicho: ¡NO! a Franco en la farsa del referendum.

Luchan los democraticos vascos, hoy en la aplicacion de la declaracion gubernamental, suscrita por todos los Partidos y Organizaciones antifranquistas vascos, y entre ellos los socialistas. Luchan por la libertad de Euzkadi, en un regimen democratico y republicano.

Es falsa la premisa de Prieto de que nosotros, por nosotros mismos, nada podemos hacer frente al terrorismo de Falange. Ahí esta, expresiva hasta la saciedad, la huelga ejemplar de nuestros obreros, la lucha de todo el pueblo vasco en los dias de Mayo.

Es la misma Falange la que confiesa en el documento que publicamos en este numero, como esta gigantesca lucha social, la huelga ejemplar de nuestros obreros, la lucha de todo el pueblo vasco en los dias de Mayo.

Frente a la claudicante que con tan solución. Precisamente la que con tan to ahinco combate el Sr. Prieto en el defensor de los intereses de la reaccion imperialista: La unidad y la lucha antifranquista. La firme voluntad de luchar por la Republica.

Cada democrata vasco sabra elegir la inmensa mayoria ya han elegido. Por una politica de unidad y lucha, por Euzkadi y por la Republica, se renueva Euzkadi ante el heroismo de nuestros obreros y nuestro pueblo. Que cada cual sepa hacer frente a su responsabilidad, sin dilaciones ni esperanzas, sin experiencias que prolonguen el martirio de Euzkadi y de Espana.

Carta del Buro Politico del P. C. de Espana

la incongruencia y el dogmatismo saltan a la vista. Toda politica republicana que se precie de tal, debe consistir en este momento en cerrar ditas en torno a las Instituciones Republicanas, para preservarlas en lo posible del quebranto causado por la actitud de los delegados socialistas reunidos en Toulouse. Vd. hace lo contrario de lo que se necesita al colocar fuera del Gobierno a una de las organizaciones mas fuertes y combativas, que ha dado inequivocas muestras de adhesion y de fidelidad a la Republica, y que a lo largo de los años ha hecho los mayores sacrificios en la lucha, para defenderla primero y reconquistarla despues.

La politica de coaliccion que defendemos, ha sido defendida tambien hasta ahora, por las demas fuerzas republicanas y fué la base de los anteriores Gobiernos. Ha sido rota por los acuerdos de la Asamblea socialista en Toulouse y ahondada por Vd. si sus propósitos tienen realidad en la formacion del Gobierno que piensa constituir.

La situacion exige que el Gobierno que se forme sea lo mas amplio y representativo posible, fuerte y vigoroso y estrechamente unido a las fuerzas de la Resistencia en Espana. Algunas de las fuerzas del interior se colocan fuera de la órbita de las Instituciones de la Republica y otras, que como el Partido Comunista, están en la vanguardia de la lucha por la Republica, es Vd. mismo quien prescinde de ellas. ¿Qué puede representar ese Gobierno sin las fuerzas activas del interior y sin representacion de la clase obrera? Le hemos hecho saber nuestra opinion de que por ese camino se va a la liquidacion de las Instituciones Republicanas. Aunque esa no sea su intencion los hechos son los que cuentan. Y estos no pueden ser mas contundentes en el sentido que afirmamos. A lo largo de nuestra politica de unidad no hemos opuesto a exclusiones

y excomuniones entre los republicanos. Algunas se han lanzado contra nosotros sin que lograsen variar en lo mas minimo nuestra linea de conducta. Esos propósitos de exclusion no han prosperado. Es ahora cuando, al parecer, van a tener éxito, y no aplicados por los que los lanzaron, sino por Vd, que, manifestando de palabra no tener nada de comun con tales actitudes, trata de poner en practica uno de los aspectos de la politica anticomunista y antirepublicana de los que se disponen a servir de puntal a la reaccion espanola.

No debemos ocultarle que suena a falso y desprovisto de sentido el que se considere como mas beneficioso para la Republica un Gobierno debil, sin representacion obrera y de hecho separado de las fuerzas del interior. Nuestra impresion es que, en la practica, se quiere reducir el Gobierno a un simbolo, sin alma ni savia, caro a ciertos intereses. No es suficiente la buena intencion de Vd. y de los que como Vd. piensan. El Gobierno republicano tiene una gran mision que cumplir y nos parece insigne torpeza, con grave perjuicio para la Republica, reducir su base sin argumento ni razon alguna. Que el Gobierno tenga base amplia lo han pedido la mayoria de las organizaciones y personalidades consultadas por el Sr. Presidente de la Republica. Que debe tener base amplia lo han manifestado las organizaciones reunidas a sugerencia del Sr. Presidente. Es indudable que esa es tambien la voluntad del pueblo espanol. Esa es la mision que a Vd. le dió, al encargarle de formar Gobierno, el Sr. Presidente de la Republica. Sin embargo, eso no se hace y sus pasos se encaminan por derrotados diferentes, al marcado por la inmensa mayoria de los republicanos y por el Sr. Presidente de la Republica.

Con ello, el Gobierno en formacion se condena al fracaso ante el pueblo

espanol cuya defensa es su más alta mision; se condena al fracaso ante la Asamblea de las Naciones Unidas y con ello se facilita la tarea de los que tratan de hundir las Instituciones de la Republica.

En conclusion, una vez más reiteramos la opinion del Partido Comunista de Espana de que los intereses de la Republica y de nuestro pueblo exigen un Gobierno de amplia concentracion republicana y antifranquista, que atraiga a su órbita a los escarriados, que defienda la Republica y realice una politica andaz de cara a todos los antifranquistas para formar la gran coaliccion nacional capaz de echar a Franco y restablecer la libertad y la democracia en Espana.

Le saludan atentamente Vicente URIBE Antonio MELJE Santiago CARRILLO.

Nuevos envios de plata a Norteamérica por el puerto de Bilbao

Una vez mas, el puerto de Bilbao esta sirviendo para la expedicion de nuestras riquezas nacionales. Ya hace algunos meses se embarcaron en dicho puerto centenares de cajas con plata destinadas a Norteamérica.

Durante estos ultimos dias, en los barcos que hacen el servicio maritimo entre Bilbao y Norteamérica, se cargan cajones conteniendo plata en monedas y barras, que llegan a la capital vizcaina en camiones procedentes de diversos puntos de la Peninsula.

La influencia norteamericana en Espana tiene estos efectos devastadores. Esta nueva operacion va a reducir aun mas los ya escasos recursos economicos de nuestro pais, en beneficio de los imperialistas yanquis.

Detenciones y provocaciones al servicio del terrorismo franquista en Euzkadi

Prosigue implacable el terrorismo franquista en Euzkadi como en toda España. Centenares de detenciones de campesinos, utilización de todas las fuerzas y todos los medios contra los guerrilleros, persecución brutal de toda actividad contra el régimen...

En Euzkadi la represión tiene sus características propias. Centrada sobre la clase obrera, tiende a impedir la preparación de nuevas luchas. Agentes provocadores, policías camuflados en obreros, falangistas de la peor laya se libran a esta miserable labor contra lo mejor y mas combativo del anti-franquismo vasco.

Solo la acción unida, en el interior y en la emigración, de todos los anti-franquistas vascos, la organización de la lucha contra el terror, puede impedir esta sangría constante que diariamente cuesta a nuestro pueblo las vidas de sus mejores hijos.

Brutalidades falangistas con un detenido

Hace unos días ha sido trasladado a la cárcel de Larrinaga, Genaro García Andoain, que se encontraba detenido desde hace varias semanas en un sótano de la Comisaría de Policía de la calle de Orueta.

Durante su estancia en dicha Comisaría ha sido objeto de todo género de torturas, y cuando ha ingresado en Larrinaga presentaba una herida de gran tamaño encima de una de las cejas y magullamientos en el rostro y en el cuerpo.

Provocaciones falangistas en Lejona que finalizan en detenciones

La Oficina de Prensa de Euzkadi informa que hace unos días fueron detenidos en Lejona, los jóvenes Ignacio Uria y Felix Sesumaga, siendo trasladados a la Comisaría de Policía de la calle Orueta donde fueron barbaramente maltratados y mas tarde conducidos a la cárcel de Larrinaga donde actualmente se encuentran incomunicados.

Las circunstancias de su detención fueron las siguientes: Hallándose ambos jóvenes en un bar escuchando a unos «bertsolari», irrumpió un grupo de falangistas provocando e insultando groseramente a los que allí se hallaban con frases como « todos los vascos son hijos de mala madre ». Subieron de tono los in-

sultos hasta que Uria y Sesumaga, hartos de soportar, llamaron la atención de los falangistas que reaccionaron abalanzándose contra aquellos, pero recibieron un castigo físico inolvidable. Para agravar la situación de los que después fueron detenidos uno de los falangistas dio un grito de « Gora Euzkadi Azkautu » que después atribuyeron a los detenidos.

Los industriales de Bilbao prefieren las mercancías al dinero

La crisis del franquismo se agudiza y el temor a la inflación y la desconfianza en el valor adquisitivo de la peseta, comienza a abarcar al campo industrial de Vizcaya.

Como dato característico merece señalarse el de una importante empresa de cristalería que hace dos meses se niega a suministrar ni un solo cristal a Bilbao, a pesar de no carecer de materias primas y que tiene un buen número de pedidos de casas bilbaínas.

Sin embargo, esta misma empresa ha facilitado una importante cantidad de mercancía a un industrial de Cordoba, por la sencilla razón de que este ha efectuado el pago con una remesa de aceite puro de oliva.

Así van los negocios en la España franquista. Mientras el pueblo carece del aceite indispensable para condimentar su misera comida, los industriales acaparan estos productos a cambio de sus mercancías. Y con ellos se sienten mas seguros que con las pesetas, que inspiran poquísima confianza.

LA REPUBLICA SE DEFIENDE

(Viene de la pag. 1)

Esa política entra en evidente colisión con el espíritu y la acción de nuestra clase obrera y de nuestro pueblo. La batalla inolvidable de Mayo; la tenaz lucha contra las represalias; el gesto popular contra el referendum, estan exigiendo una política diametralmente opuesta a la que se emprende. Y hay que decir con claridad que esta, se cruza inevitablemente a los esfuerzos de nuestro pueblo en lucha, viene a aumentar, sin ningún genero de dudas, sus ya grandes dificultades.

Son de tal evidencia estas afirmaciones que casi no precisan explicación. Es claro que un Gobierno de la Republica inoperante, simbólico, llevara en sí el descrédito de las Instituciones de la Republica, entre las cuales figura nuestro Gobierno autonomo. La disgregación y división de fuerzas en España, los enfrentamientos de dos políticas bien definidas, una de lucha otra de claudicación, una por la Republica y otra por hipótesis « soluciones » de fortuna, se podran encubrir durante algún tiempo, muy corto, en Euzkadi, pero sus expresiones, por existir las mismas tendencias que en la política española, forzosamente deberan concretizarse en las posiciones políticas vascas.

Un Gobierno de la Republica desligado de la Resistencia interior nada podra hacer en ayuda de la lucha de nuestros obreros y de nuestro pueblo. Frenada la actividad de la Resistencia hispana, al igual que en Mayo, la lucha del antifranquismo vasco no podria contar sino con un concurso limitado, sin olvidar, que los propios obreros y demócratas vascos, que si bien luchan por la libertad de Euzkadi tambien lo hacen por la Republica, no van a sentirse estimulados al verse alejados de la dirección política de la misma. Todas estas razones debieran haber aconsejado al Gobierno autonomo y a las fuerzas democráticas vascas una actitud mas consecuente y decisiva en la solución a dar a la crisis, abandonando posiciones inhibitorias inexplicables en estos momentos.

SEA cual fuere la solución que se le dé a la crisis, la situación creada requerira un gran esfuerzo de todos los verdaderos demócratas. Van a arrear los ataques de los enemigos de la Republica al encontrar el camino libre para sus maniobras. Frente a ellos debe alzarse la voluntad nacional de los que no

admitiremos sucios mercantilismos, haciendo estériles los sacrificios innombrables de los pueblos de España. Esta voluntad debe manifestarse en una gran movilización de todos los que coincidimos, y con nosotros nuestro pueblo en el interior, en la necesidad de una solución digna para los pueblos hispanos, que solo encontrara su realización en el marco de la Republica.

Movilización por hacer del Gobierno de la Republica el organismo dirigente de la lucha que englobe a todas las fuerzas antifranquistas, dando a la clase obrera la plaza que por su importancia le corresponde. Movilización en defensa de la Republica atacada arteralmente en momentos cruciales de nuestra historia, movilización en defensa de la unidad, puesta en peligro por aventureros de la política al servicio de los mas turbios intereses.

Y a esa movilización, los demócratas vascos, en defensa de Euzkadi y de la Republica, en representantes de la voluntad expresada reiteradamente por nuestro pueblo en gestas heroicas, tenemos el deber y la obligación de incorporarnos.

En el Cadiz maritir se amontonan los cadáveres temiendose se declare una epidemia

Manifestaciones antifranquistas en el entierro de las primeras victimas.

Las noticias procedentes de Cadiz dan detalles de la magnitud de la catastrofe que ha llevado el luto no solo a la ciudad gaditana sino a toda España. Cada vez aparece mas clara la responsabilidad enorme que recae sobre el franquismo, que con su política belicista ha llevado nuestro pueblo a esta nueva tragedia.

La explosión ha hecho de Cadiz un enorme campo de batalla sobre el que han pasado el exterminio y la muerte. Además de las barriadas de San Severiano y San José, completamente destruidas, todas las calles de la ciudad ofrecen un aspecto siniestro con sus casas derrumbadas, los arboles arrancados de cuajo y sin un solo cristal en puertas y ventanas.

Aunque las primeras cifras hablan de un millar de muertos y mas de seis mil heridos, desgraciadamente se teme que estas cifras no sean la totalidad de las victimas de la catastrofe, por cuanto que hay barriadas enteras derrumbadas en las que todavia no han podido empezarse los trabajos de desescombro.

Los incendios no pudieron ser circunscritos, sino al cabo de tres días de intenso trabajo de los bomberos llevados de todas las capitales andaluzas. Millares de habitantes de Cadiz han tenido que emigrar a Sevilla y Jerez de la Frontera faltos de alojamiento.

Escenas de horror se ofrecen a cada metro en las calles. A medida que los trabajos de desescombro avanzan se descubren cadáveres horriblemente mutilados y en un grado de descomposición bastante avanzado debido al calor sofocante que reina. Esto hace casi imposible su identificación, con la consiguiente angustia de los familiares supervivientes que, aun con grave riesgo de sus vidas, debido a los desmoronamientos de fachadas y muros mantenidos en equilibrio, prosiguen su macabra búsqueda. Un olor pestilente plana sobre la ciudad y no se descarta el peligro de una epidemia.

Los hospitales rebosan de heridos, muchos de los cuales sucumben por falta de los servicios oportunos. Se dan

La Falange de Vizcaya en una circular secreta RECONOCE LA IMPORTANCIA DE LA HUELGA DE MAYO y la descomposición creciente del franquismo

(Viene de la pagina 1) y de incremento de las luchas, la circular falangista es una prueba mas de la razón que anima nuestra política. Para los pusilanimes, los faltos de confianza, los que vacilan y estiman que la situación actual es la mas difícil para las fuerzas republicanas, la

La brutalidad, norma de represión falangista en la lucha de Mayo

Conocidos son los métodos empleados por Falange para evitar la huelga de los panaderos. « Ayer noche llevo la huelga a su momento álgido », dice la citada circular.

Para contenerla, Falange no encontro otra salida que la bestialidad, los mas brutales métodos de terror aplicados con sadismo. Ellos mismos confiesan:

« Ayer noche la Sindical tuvo noticias de que los panaderos se sumaban a la huelga. Inmediatamente el camarada Arriols convocó a los enlaces y a todo el personal jerárquico subalterno de la casa, que reunió en la sala de juntas, ordenando la formación de pequeñas cuadrillas de cinco o seis individuos, los

En las fábricas y la solidaridad con los represaliados

La acción gloriosa de Mayo, que la circular que comentamos califica de « MOVIMIENTO HUELGUISTICO SUBVERSIVO », levanto el entusiasmo y solidaridad en torno a los huelguistas y represaliados movilizandolos en su ayuda a todo el pueblo vasco. Anade esta misma circular:

« En Sestao inmediatamente se organizaron cuadrillas de requetés y falangistas, que, echándose a la calle, emprendieron a palo limpio con los huelguistas y protegieron la entrada en las fábricas. Algunos rojos y separatistas han salido mal parados. En un teatro de Sestao habia un concierto en

El pánico se apodera de los medios franquistas

Prueba de la fortaleza de la lucha son las confesiones que Falange se ve en la precisión de hacer sobre la demoralización que se apodera de las fuerzas represivas y de los organismos franquistas. Al ver a los obreros unidos y en la calle, el aparato franquista se conmovio en sus cimientos dejando ver lo inconsistente de sus fundamentos. Confiesa la circular:

« La Delegación del Trabajo permanece totalmente al margen del conflicto y ha abandonado al Gobernador. He podido comprobar que ninguno de los numerosos inspectores se ha prestado a realizar inspección o gestión alguna en las empresas objeto de la huelga. Por lo visto, dándose cuenta de la importancia del movimiento subversivo, la Delegación ha decidido no intervenir en él para evitar que en el fracaso del principio de autoridad figure ella ». « Esto es verdaderamente lamentable,

Todas las fuerzas represivas contra los trabajadores

Para vencer la lucha, Falange hizo llamar a numerosas fuerzas represivas porque las de Vizcaya demostraban ser insuficientes. La circular dice:

« Los pueblos de Sestao, Baracaldo y demás fabricas estan materialmente ocupados por la Policía Armada y Guardia Civil. En Bilbao las fuerzas del Regimiento de Infantería GARELLANO estan acuarteladas y listas para cualquier

Falange reconoce que la lucha tuvo un caracter nacional

La circular no ha podido eludir el hecho de que la huelga englobase a fuerzas que no habian participado hasta entonces en la lucha. Por la liber-

citada circular debe ser una prueba de la incapacidad de Falange para enfrentarse con las luchas obreras y populares.

En la imposibilidad de reproducir íntegra por su extensión la citada circular, entrecorremos reproduciremos algunos de sus párrafos esenciales.

En la imposibilidad de reproducir íntegra por su extensión la citada circular, entrecorremos reproduciremos algunos de sus párrafos esenciales.

cuales, provistos de las direcciones de los panaderos, se echaron a la calle a media noche y recorriendo casa por casa fueron sacandolos de la cama y obligandolos, por las buenas o por las malas, dando incluso buenas bofetadas en algunos casos, a ir a los hornos, con ellos y trabajar. Gracias a esta medida del camarada Arriols, Bilbao ha podido ser abastecido de pan, aunque el abastecimiento total no ha podido hacerse hasta entrada la tarde ».

Los métodos represivos empleados contra los panaderos, no son sino un ejemplo de como Falange se vio precisada a actuar ante una resistencia general de los obreros a incorporarse al trabajo.

el cual tenia que actuar un obrero rojo muy conocido como tenor. Fue uno de los apaleados por los requetés y se presento al escenario con la cabeza vendada y un brazo en cabestrillo, dando lugar a una formidable ovacion del elemento huelguista que se presento en el teatro exclusivamente para homenajearle y a aplaudirle. El Alcalde no debiera haber permitido este acto sabiendo que se prestaba a una manifestación política ».

Para quienes hablan de division, para quienes dicen que nuestro pueblo esta harto de luchas, esta confesión de Falange debe servirles como prueba de la combatividad y unidad que animo las heroicas jornadas de Mayo.

« Hoy ha parado la Papetera Española de Arrigorriaga. En esta fabrica entraron todos normalmente por la mañana, PERO REPENTINAMENTE, poco después, abandonaron todos ellos el trabajo, lo que prueba que la consigna SE DIO DENTRO DE LA FABRICA. La policia, sin embargo, no sabe quien la dio... y esto demuestra que la policia obra con una desidia que raya en complicidad o en la encubrición.

¿Cabe mejor demostración de que es posible la lucha y que todo el aparato represivo es incapaz de contener a los trabajadores y al pueblo unidos? »

« Hoy ha parado la Papetera Española de Arrigorriaga. En esta fabrica entraron todos normalmente por la mañana, PERO REPENTINAMENTE, poco después, abandonaron todos ellos el trabajo, lo que prueba que la consigna SE DIO DENTRO DE LA FABRICA. La policia, sin embargo, no sabe quien la dio... y esto demuestra que la policia obra con una desidia que raya en complicidad o en la encubrición.

Todas estas medidas fracasaron pues la citada circular es del 6 de Mayo, y los obreros se incorporaron al trabajo el 11, solo cuando el Consejo Delegado y las tres Sindicales daban la orden de reincorporación a las faenas.

« La gente de orden y muchas autoridades censuran acremente a esta Delegación por su conducta. El Gobernador ha reconocido ante varias personas que la policia ha fracasado totalmente anunciando la frase « ESTOY VENDIDO ».

En el Cadiz maritir se amontonan los cadáveres temiendose se declare una epidemia

muchísimos casos de personas que han quedado ciegas a consecuencia de la vivísima luz de la explosión, lo cual es una prueba mas de la clase de materiales almacenados por el franquismo, y de su potencia.

El día 29 se celebró el primer entierro de 113 victimas. Al acto asistían el Ministro franquista de la Marina, Regalado, y el alto Comisario de Marruecos, Varela. La indignación y el odio del pueblo por el franquismo es tal, que durante la ceremonia funebre surgieron bastantes gritos hostiles al régimen. La veracidad de esta noticia queda evidenciada en la prisa con que los medios oficiales se han apresurado a desmentirlo.

Cada día se afianza mas la certidumbre de que la explosión, aparte de los explosivos almacenados, ha tenido como causa las investigaciones científicas a que se entregan los nazis protegidos por el franquismo. No otro origen puede tener esa explosión que por su potencia recuerda las experiencias atómicas.

El propio silencio franquista y las medidas tomadas por las fuerzas represivas para evitar todo género de informaciones, confirman aun mas esta suposición.

La miseria mas horrible ha hecho carne en millares de familias gaditanas. El franquismo no ha tomado siquiera las medidas que permitan hacer frente a esta desesperada situación.

En nuestro numero pasado hacíamos un llamamiento apremiante a la solidaridad con las victimas de Cadiz. En su apoyo las organizaciones de Resistencia de Euzkadi deben realizar una verdadera movilización. Uniendo su protesta a las de toda España, contra esta política de guerra origen de esta catastrofe. Acogiendose en las familias antifranquistas vascas los niños de los obreros y antifranquistas a los que ha dejado huérfanos o desamparados la terrible tragedia. Realizando colectas para los trabajadores de Cadiz, que además de la pérdida de los suyos se han quedado en la calle en la mas espantosa de las miserias.

« Entre otros muchos patronos que estan encarcelados, lo ha sido ayer el Director Gerente de FUNDICIONES ITUARTE que se opuso a la intervención de la fuerza publica en su fabrica diciendo que « ALLI NO MANDABA NADIE MAS QUE EL »... « UNION QUIMICA DEL NORTE pago a todos los obreros el sabado día 3, los jornales semanales, y además, les hizo la liquidación de los beneficios extraordinarios. Es decir, que no encontro momento mas a proposito que ese día, después de la huelga, y sabiendo que al día siguiente lunes iban a faltar todos, procurandoles de esta forma disimulados medios economicos para la « RESISTENCIA »... « También ha sido detenido el padre del Capitán del equipo del Atlético de Bilbao, Bertol. Este Sr. es jefe de taller, y aunque trabajo los días 1, 2 y 3, ayer se marchó del trabajo diciendo a los obreros: « Yo me voy, pero los que se queden me tendran que responder y dar cuenta algun día ».

Por la libertad de Euzkadi, por la Republica, se unieron en la lucha todos los antifranquistas vascos. En una acción política, contra quienes desertan el campo del republicanismo, sili se encontraron, en la brecha, los hombres de todos los Partidos y Organizaciones, la inmensa mayoría del pueblo vasco.

El miedo descompone el aparato policíaco de Vizcaya

Contra el terror es posible luchar y vencer, decimos los comunistas. La huelga de Mayo es una confirmación plena. Falange no puede ocultarlo y la circular denuncia a la policia en su descomposición, minada por el miedo a la acción huelguística de los obreros. Dice así:

« La actuación de la policia sigue siendo desastrosa. La gente de orden no repara en censuras contra ellos, y solicita a gritos, en la calle y en los cafés, la destitución de los jefes y el traslado de toda la plantilla. Lo peor es que en su censura llegan a censurar también al propio Ministro de Gobernación, de quien dicen que ampara y protege la actuación de la Policía de Bilbao, porque sabe lo que pasa y no pone remedio a ello ».

Son esos mismos policas, cargados de crímenes, barbaros en las torturas de los antifranquistas, los que llegado el momento de la verdad, cuando millares y millares de obreros han estado unidos en la lucha, han demostrado su temple de esbirros cobardes, mercenarios amedrentados ante la combatividad del pueblo.

«La tranquilidad, la paz y el orden eran un puro mito», dice Falange

Las conclusiones de esta circular son de lo mas sabrosas. Falange reconoce que la paz no existe ni ha existido nunca bajo el franquismo que el Gobierno es duramente criticado, y que solo el terror masivo, brutal, puede contener la avalancha que se le avecina. Pero en su mismo tono, en su inquietud, asoma clara la desconfianza en su porvenir. Cuando algunos despidados hablan aun de la fortaleza del régimen, los propios falangistas vienen a decir que su situación es grave, que solo « cortando todo a rajatabla » es posible salvarse de la catástrofe que se avecina. Termina la circular:

« La gente de orden, que aplaude al Gobernador, censura duramente al Gobierno entero. No se escapa de la crítica ningún gobernante. Censuran que ante un movimiento subversivo tan claro y tan bien organizado, se deje solo al Gobernador y no se hayan tomado « MEDIDAS DE GOBIERNO INMEDIATAS Y DURAS » ya que este movimiento ha venido a demostrar que la paz, la tranquilidad y el orden eran un puro mito y que con hechos sintomaticos anteriores, no se haya previsto que las cosas desembocarían, inevitablemente, en algo grave. Las conversaciones en los cafés y circulos son iguales: que se proceda a la deportación inmediata de los rebeldes y de sus familias; que se juzgue por el fuero militar a los jefes; que se destituyan a los jefes de policia y otras autoridades que demuestran pasividad, que se formen batallones de trabajadores, que se prive a los huelguistas de la paga extraordinaria del 18 de Julio... ».

¿Qué confesión mas clara de la desesperada situación en que se ven los franquistas. Que al menos sirva para los que faltos de confianza desconfían de la victoria. Que sirva para atraerlos al campo de los que luchamos por ayudar a quienes en el interior libran estas grandes batallas que conmueven las bases del franquismo. A la debilidad falangista debemos contestar con nuevos golpes, con mayores acciones, precipitando el triunfo, no dando tiempo al enemigo para rehacerse. Esa es y sera la base de la victoria.

Los obreros vascos sabran sacar provecho, lo hacen ya, de esta situación. Falange no se equivoca esta vez. Nuevas acciones se avecinan, fortalecidas en la experiencia y combatividad de las jornadas de Mayo. Nuevos triunfos para Euzkadi y para la Republica, nuevos avances hacia la libertad. Que cada cual cumpla con su deber. Los comunistas cumpliremos con el nuestro. Uniendo todas las fuerzas antifranquistas, con fé en la victoria, seguros de nuestra clase obrera y de nuestro pueblo. Falange tendra que reconocer nuevas derrotas. Su debilidad es nuestro fortalecimiento, su aplastamiento nuestra victoria.

POR QUÉ NAVARRA SE ABSTUVO EN EL REFERENDUM

por Jesús BONETA

Franco fracasó en la farsa del plebiscito del pasado 6 de Julio. No consiguió el efecto que esperaba...

masas carlistas, frente al referendun de Franco. Teniendo en cuenta además, que sus principales jefes, como el conde de Rodero...

En vísperas de la reunión de la O.N.U., adonde apuntaban los tiros franquistas por elevación, nuestro pueblo consiguió otra victoria...

Y esta situación, lejos de ser liquidada con el franquismo, se ha agudizado mas y mas, imponiendo además las requisas y confiscaciones de las cosechas...

Euzkadi, Cataluña, Madrid y Navarra, son las regiones donde Franco ha salido peor parado. En Navarra, se cifran en un 75 % las abstenciones...

Lejos de pretender que la abstención en nuestra provincia, se deba fundamentalmente a que las masas hayan seguido una orientación concretamente republicana...

La desilusión de los medios carlistas después de nuestra guerra, se ha ido acentuando progresivamente con el tiempo...

Pero si analizamos la evolución de las masas carlistas, únicamente desde el punto de vista de su lema tradicional de « DIOS, PATRIA, REY »...

Las masas navarras son fundamentalmente campesinas, y las expoliaciones y robos cometidos sobre ellas son similares a los llevados a cabo en toda España...

Praga, la simpática y acogedora Praga, que con tanto cariño ha acogido a los jóvenes de diferentes naciones y continentes...

En estos problemas es donde tenemos que ahondar, para explicarnos de la manera mas justa la postura de las



El baserritarra ha visto este año sus cosechas aniquiladas por la sequía. Una miseria mas a unir a los múltiples atrocidades e imposiciones que debe soportar bajo el franquismo...

EUZKEDI ATALA

EDESTIZUN POLIT BAT

Irazusta'tar Joseba Andonik 1946' ko urtean liburu bat argitaratu du, « Joanixio » deitzen dana. Gure ustean, edestizun polita da ori...

« Ona zenen itz gutxian erakutsi deten, ez dakialako baizik bearra dagolako jorraitzera noala. »

« Ori orrela izanik, zer gizagat aukeratu? Jakina dago euzkotarren bizitzan zati bat izan bearko dala. Parragarria litzake ipar-ameriketako edo doixtarren bizitza erakustea...

Bear ederra artu du egille orrek bere eskuetan eta ziur gaude bere bidetxigorran beste idazleak jarriko ba lirake laguntza aundia emango diotela gure euzkerari...

Edestizun ortan euzkeltzaleak arkituko dituzte euzko baserritarren ta euzko indianoren oiturak, gertaerak ia izakerak luma errezakin idatziak, eta ongi, oso ongi, margoituak.

Orain « Joanixio » egilleak gai bat ikutu du. Beste idazleak gai asko arkituko dituzte euzko edestizun edo « novelak » egiteko. Euzkotarren bizieran ba dira gaiak ugari.

Egilean barkamena eskatuaz gure orrialde ontan argitaratzea goaz bere liburuko sarrera, ain poliki antolatua, bere edestizun osoa bezela :

« Gizagaietan geiena irakurtzen dana, izkuntza ezagumenetan, esango nuke edestizun edo « novela » dala. Euzkotarren artean ez da ala gertatzen, euzkeraz idatzitako edestizunak oso gutxi ditugulako. Zergatik ala gertatzen dan ez da gauza zaila. Orain ein urte gutxi irakurtzen zan baztar guzitan : irakurleak jakintsuk bakarrik, aik gutxi, ta ezin asko irakurri : irakurle gutxintzat idazle gutxi. Sortzen ziranak aberri aunditan bakarrik. Guera txikiak izan ta oso galesi ez bazan idazterik ez. Zulo ori ezin estali. »

« Eun urtetik unutz irakurle mordoak sortu dira. Orain nunai idatzi leike asko ta merke, salduko dan ustean. Eta alaxen gertatzen da. Bañan gu eun urte oietan besteren mendean izan gera, gure izkuntza gutxi irakurtzen zuela ; ikasoletan erdera besterik ez ; eta, nolatan edestizunak idatzi? ; norentzat? nor irakurri lezakizkean? »

« Uts ortan gaude. Uts ortatik ateratzeko norbaitek asiera eman bear, bestela beti utsean egongo ginake. Ta alaxe nai nuke nere au ditugun pixkeri bat geiago erantsitzeko. »

Orain urte gutxieskeroz, euzkera ez dago baztareratu. Zebaleraño-koa dan dakienak asko daude : zor-zaito tokiraño igo nai lutekenak aibat. Esan leike ba, emendik aurvera euzkerazko edestizunak izango ditugula, ta guziak nere au baño obeak.

Ziriketak

Abalziketan gertatua. Bi gizon indianok berriz Ameriketatik orain dirala amabi urte jaioterria etorriak, Ameriketako zelaietan ogeitamar urte egon ziranak.

Biek izketan zeuden beren Ameriketako bizitza gogoratu rik :

« Gogoratzen al aiz, Inaxio? Bi mila adardun genizkigukun gure zelaietan. Beren aldamean Pello zego eta ori entzun zuenean bi indianeri esan zioten :

« Bejondizutela, jaunak! Ori arrizkeoa al da edo zer? Ni bost mila adardun jabe naiz eta emen nago orrenbeste itxilu egin gabe !

« Bai zera ! Alajana ! Bost mila ! Beik ala edo zer ?

« Ez, adixkideak, ez. Eñit zen naiz abere txikiagoekin. Karakolak dira. »

« Ama, astoek ba al dakite zer izen duten ?

« Ez, seme, ez. »

« Ezkerak ala dala, ama. Aserretuto lirake balakite ! »

UNA CARTA DEL « COMITE ANTIFRANQUISTA DE AYUDA A EUZKADI » DE AGEN al Presidente Aguirre

En el desarrollo de la misión política unitaria y republicana que el « Comité Antifranquista de Ayuda a Euzkadi » de Agen se ha asignado, ha dirigido una carta al Presidente Aguirre, en razón de los momentos graves que la crisis del Gobierno de la República origina, de la que son los siguientes párrafos :

« No es un secreto para nadie, y por ello estamos al abrigo de exageraciones, que la República, con todo el significado que ella tiene en el orden jurídico, político y social esta amenazada por decisiones graves de algunos grupos y personas — pocas por fortuna — pero que tienen una determinada influencia en el rumbo de los acontecimientos que nos afectan directamente. »

« Esta sera nuestra primera conclusión, mejor dicho, nuestra apremiante llamada : Haga Vd. y su Gobierno todo cuanto sea preciso y sea posible por que la República y sus instituciones no solo no sean atropelladas, sino que de esta prueba salgan fortalecidas porque estamos seguros que en ello reside la salud de la futura libertad de Euzkadi que tan entranablemente deseamos. »

« La República debe tener en el plazo mas breve un Gobierno que la defienda eficazmente y ello solo se lograra encomendando la responsabilidad de esta grave hora a todos los republicanos, sin exclusiones ni incompatibilidades que el interés de la Nación rechaza, y mucho mas, si esas exclusiones afectaran a fuerzas que pueden poner a contribucion un poderoso esfuerzo en la lucha victoriosa contra el franquismo. »

Por el Comité Antifranquista de Ayuda a Euzkadi.

Firmado : Ignacio Lopelegui, Carmelo Lassuen, Antonio Bueno, Francisco Pintos y Patricio Arostegui.

JORNADAS INOLVIDABLES DE CHECOSLOVAQUIA

¡ Madrid ! ¡ Republica ! ¡ Pasionaria !

clamaban millares de checos al paso de los jóvenes españoles

¡ Praga ! ¡ Agosto 1947 ! Fecha y lugar inolvidables para todos los jóvenes democratas de mas de 62 países. Ocasión memorable para los jóvenes españoles y vascos que hemos asistido al Primer Festival Mundial de la Juventud Democrática.

Praga, la simpática y acogedora Praga, que con tanto cariño ha acogido a los jóvenes de diferentes naciones y continentes, de diferentes ideologías y creencias, ha reservado una acogida especial para nuestra Delegación.

Las puertas de los hogares de obreros e intelectuales, de jóvenes obreros y estudiantes, se han abierto para acoger como huéspedes de honor, como hijos predilectos a jóvenes socialistas unificados, hijos de Cataluña y Euzkadi, de Castilla y de Aragón a los representantes de la martirizada España.

La juventud del mundo entero está con nosotros

¡ Qué emocionantes momentos hemos vivido en Praga al encontrarnos frente a frente con jóvenes yugoslavos, búlgaros, soviéticos, con la heroica juventud griega ! Muchas veces no nos podíamos entender con palabras, pero los bruscos abrazos y apretones de manos, nuestras voces unidas en una canción popular, nos compenetraba intimamente. Nosotros les queríamos hablar de nuestra admiración por su lucha de liberación, por sus presentes esfuerzos y éxitos en la reconstrucción de sus países. Ellos, nos gritaban con emoción : ¡ Madrid ! ¡ Republica ! ¡ Pasionaria ! Nos gritaban su adhesión a nuestra lucha, su fé en nuestra victoria.

Y por las noches, cuando rendidos por el trágic y las emociones olvidamos los pequeños detalles de simpatía hacia España que habíamos presenciado en el tranvía, en la calle en los establecimientos, pensábamos con emoción : La juventud del mundo entero, el pueblo checoslovaco están con nosotros.

Desde Praga ayudamos a España

Y las expresiones de simpatía y cariño, de los jóvenes delegados y del pueblo checoslovaco, se transformaban rápidamente en hechos concretos cuando se extendía una bandera republicana y gritábamos : « Proti Frankovi » — Contra Franco —

Cuando en una ocasión se retiraba ya cansado un grupo de colectaje, surgieron rápidamente las manos firmes de jóvenes checoslovacos que con nuevos bríos tomaron la bandera y continuaron gritando « Proti Frankovi ». Faltaron horas a los días para haber podido tener todas las reuniones y entrevistas que todas las delegaciones pedían a nuestra Delegación, y por las calles y los tranvías éramos acosados por jóvenes ansiosos de noticias sobre nuestros guerrilleros, sobre las huelgas de Euzkadi, sobre los menores en las cárceles de Madrid.

La sala fue pequeña para tanto joven

Las paredes de la gran sala de actos del Colegio Sokolovna parecía que querían ancharse aun más la noche del viernes 15 de agosto. Al gran número de delegados que habían esperado con impaciencia la noche de la representación de nuestros cantos y bailes, se unieron miles y miles de jóvenes delegados de todos los rincones de Checoslovaquia, para la clausura y el desfile del festival. Jamás hemos bailado ni cantado para público mas entusiasta. Los aplausos eran interminables... Y detras del escenario nosotros desahogábamos nuestra emoción con sonrisas y saltos. Al terminar nuestra representación, había jóvenes que para guardar mejor nuestro recuerdo, querían aprender los pasos de la jota.

El desfile inolvidable

Desde las 5.30 de la mañana, ya no había quien pudiera dormir en todo Praga. Era el Día del Desfile. El último día del Festival, domingo 18 de Agosto. Pasos firmes, alegres cantos, grupos de jóvenes con banderas al

Antifranquistas : Acudid en ayuda de Euzkadi Roja



Sabado 6 de Septiembre a las 20 horas 30

en la « Maison des Syndicats » 33, rue de Grange-aux-Belles (Métro Colonel-Fabien)

CONFERENCIA « 10 Anos en la U.R.S.S. »

« La vida de los niños españoles recogidos por la U.R.S.S. durante la guerra de España. »

por Santiago CARRILLO Miembro del Buró Político del P.C. de E.

Proyección de la magnífica película soviética « INFANCIA HEROICA »

Imprimerie Centrale du Croissant 19, rue du Croissant, Paris-9

BOCHON, Imprimeur

La lucha antifranquista en toda España

Paro obrero en la industria textil de Cataluña

Se ha iniciado ya el paro, en forma acusada, en la industria textil, por falta de materias primas. En los medios bien informados se opina que el paro obrero en las industrias de Cataluña alcanzara gran extension en pocas semanas si no se remedia urgentemente la actual situación.

El origen de la falta de materias primas es fundamentalmente la falta de divisas, pero tambien los estraperlios y componendas franquistas que dedican las materias primas a quien mejor puede pagarlas, sin preocuparse de las necesidades de las industrias.

Explosion de una bomba en los locales de Falange en Valencia

Segun la agencia A.P. en la madrugada del dia 21 exploto una bomba en las oficinas centrales de Falange de Valencia. Hubo un herido sin que hasta ahora la policia haya podido practicar ninguna detencion.